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“一针灵”见证了监管失灵

□肖余恨

11月29日，记者从世界
奢侈品协会证实，“大概在一
个月前，贵州茅台曾给协会
打电话咨询进入全球100强
奢侈品榜单事宜，随后双方
还就一些资料进行了邮件往
来”。但由于该消息传播造成
的负面影响，茅台暂停与世
界奢侈品协会的接触。协会
负责人亦表示，茅台“入奢”
够格。(11月30日《京华时报》)

在中国白酒中，茅台算
是美誉度最高的。近期，由于
消费旺盛市场供应紧张，茅
台价格疯涨。有媒体报道称，
茅台集团旗下贵州天朝上品
酒业(国际)运营管理有限公
司董事、副总经理袁进表示，

现在国内部分城市飞天茅台
的零售价达到2100元一瓶，
但这还不算什么，三年内飞
天茅台的零售价或将突破
5000元一瓶。如果真是这样，
从价格上来看，茅台应该算
是奢侈品了吧？

当然，国际奢侈品有其特
定的含义，具有一定的文化内
涵，同时还具备一些特征，更
注重原产地、历史沉淀，在工
艺上、材料上或者给客户营造
的体验上能够给人们带来生
活必需品之外的享受和完美
体验。除了在价格上越来越接
近奢侈品外，其实也正如奢侈
品协会所称的“够格”，茅台申
请“入奢”不是没有可能。

然而，在媒体报道“入
奢”的消息后，茅台公司先是
高调、进而遮遮掩掩地称“不
知情”，到现在的“停止接触”，
茅台急流勇退，可能真是迫于

舆论压力。但是，这是什么舆
论的压力？是来自民意的压
力吗？当然不是。如果真是迫
于舆论压力，舆论一直反对茅
台涨价，但是茅台何曾“迫”
过、怕过？茅台之所以不敢“入
奢”，是基于舆论对公款消费
的监督的压力。一旦成为奢
侈品，公款消费则会有所顾
忌，牺牲这么一大块市场，是
茅台不敢想象的。在某种意义
上，茅台的品质固然不错，但
如果没有官方的力推、没有公
款消费的助力，茅台是不会
发展这么快的。所以，从这个
角度来说，茅台停止“入奢”，
是出于经济理性，而绝非政
治自觉。茅台不敢“入奢”，是
迫于潜在的“官场舆论”的压
力。

茅台不敢“入奢”，只是
想继续占据公款消费市场。
但是，即便不贴奢侈品的标

签，从价格上来看，也接近奢
侈品了：标号50年的茅台零
售接近1 . 5万元，30年的也近
8千多，这难道还不是奢侈品
吗？所以，茅台不敢“入奢”，
至少让我们明白了两点：现
在舆论对公款消费的监督作
用越来越大了，消费茅台就
是消费奢侈品，就是腐败。

茅台不敢“入奢”，还说明
了，我们在反腐败方面存在边
际不清、认识模糊的地方。不
是吗？除了茅台之外，还有许
多天价酒、天价烟，如果反腐
部门在反腐标准方面进一步
明确，划清腐败边界，这些“天
价”消费品，其实，很可能和房
价一样，能够被调控掉的。

茅台不敢“入奢”并非惧于民意

□本报评论员 沙元森

近日，安徽省涡阳县与
相邻的河南省永城市发生了
丙肝人群聚集性感染，经查
两地已有168人丙肝抗体呈阳
性。据报道，受感染者均在永
城市马桥镇一个体诊所接受
过静脉推注治疗，感染原因
可能是由不安全注射引起
的。

所谓不安全注射，用患
者所见的场景描述就是，村

医吴文义“打针从来不换针
头”。这有些骇人听闻。注射
器具必须做到“一人一针一
管，一用一消毒”，这是卫生
部门明确要求的，也是医务
人员应该了解的常识。年已
六十的老村医竟然置潜在风
险于不顾，置职业道德于脑
后，实在可恨。他之所以一针
到底，原因无非是为了省钱
和省事，毕竟使用一次性针
具会增加经济成本，而针具
消毒又会增加人力成本。

为了一点点私利和便
利，一个老村医一针就捅出
了天大的娄子。在谴责这个
村医的同时，我们也不能忽

视由此暴露出来的监管漏
洞。据永城市卫生局副局长
左玉安说，闯祸的村医没有
在市卫生局备案。言外之意，

“黑村医”行医是个人行为，
与卫生部门无甚关系。姑且
不论这个官员所说是否属
实，这种说辞都不能开脱卫
生部门的失察失职。行医问
诊又不是溜门撬锁，太低调
的话就很难做下去，方圆20

公里的村民都知道这个小有
名气的“一针灵”，卫生部门
非要说不知道这个“村医”的
存在，只能证明这个部门长
期失聪失明。

已经有一百多人被感

染，这应该算是公共卫生领
域的重大事故。在调查过程
结束之后，想必会有一干人
等为此受到惩处。可是，如果
只是封了村医的诊所、免了
一些官员的官职，对于那些
感染者而言，这些补救措施
都没有什么实用价值。患者
今后的治疗和生活如何解
决，今后又将如何避免类似
事故的发生，这些问题在善
后过程中不能避而不谈。如
果政府部门能以积极的态度
处理这个事故，这也许会成
为乡村基层医疗状况获得根
本改观的转折点，就像甘肃
正宁校车事故催生校车安全

条例的酝酿，为乡村走读学
生的安全提供法制呵护。

表面上看，这次丙肝感
染事故事出偶然，与村医个
人的职业道德失守有着极大
关系。而放在城乡二元体制
的背景下，我们看到的是乡
村农民的艰难生存，他们虽
然为中国的城市化做出了巨
大牺牲，却很难享受到城市
中那些规范的公共服务。教
育如此，医疗也如此。当前，
大小医院普遍实行以药养
医，城市中产都有病不起的
感觉，乡村患者面对廉价的

“一针灵”还有什么可挑剔
的？如果政府财政能承担起

乡村基层医疗的更多的费
用，如果卫生部门能对乡村
基层医疗有更多有效的监
管，即便乡村患者本人没有
科普知识和防范意识，基层
医务人员也不敢给患者一针
到底。该投入的不投入，只能
给“黑诊所”创造机会，给监
管开辟空白地带。事前放纵，
事后追责，也不能让相关部
门摆脱麻木、无为的形象。

像吴文义这样的老村医
在农村或许很常见，只不过
他一针捅破了窗户纸，暴露
了基层医疗异常虚弱的现
实，也扎出了很多农民挣扎
在乡村的痛感。
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跳海救人令人感动

编辑：
你好！
齐鲁晚报11月30日报道

了《拍婚纱照时准新郎跳海
救人》，笔者在为被救者感到
高兴的同时，更为救人者的
义举感动不已。

能在自己“大喜”的日
子，不顾个人安危跳进海里
救一个素昧平生的人，笔者
觉得，尹强的爱心非常值得
赞扬。因为现实生活中，当他
人遇到困难需要帮助的时
候，不少人给予别人的是冷
漠和视而不见。在笔者看来，
尹强的爱心举动净化心灵，

值得我们每一个人学习和尊
敬。我们每一个人都应该以
尹强为榜样，在别人需要帮
助的时候义无反顾地伸出自
己的手。假如人人都能做到
的话，那么我们的社会定会
温暖如春。 读者：付秀娟

大雪也是

对民众的考验

编辑：
你好！
看了齐鲁晚报11月30日

的一组报道“雪·考”。报道很
全面，反映了这场初雪对于各
部门的考验，但我认为这场
突如其来的大雪其实也是对
市民文明素质的一次考验。

大雪妨碍交通，各部门
连夜出动除雪固然是义不容
辞，可是普通市民在赏雪之
余是否也该尽些自己的责
任？毕竟，一旦道路积雪或者
上冻，出门受阻的主要还是
普通市民。很遗憾，当天我没
有看到市民自发除雪的场
景。倒是听到很多人抱怨雪
水浸湿鞋子。万幸的是，第二
天温度还不算低，积雪很快
融化。希望，在今冬的下一场
大雪来临时能看到更多市民
自发除雪的场景。读者：万维

买房也当

遵守契约精神

编辑：

你好！
看了近日齐鲁晚报的一

组追踪报道——— 楼盘“降价”，
业主不干了。我能够理解这
些业主的心情。不过，我并不
支持他们“退房”的要求。

购房合同已签，房子也
已交付，这就意味着开发商
已经履行了自己的合同义
务，开发商与业主之间的交
易已经完成。即便因为“情势
变更”要解除合同，也只能在
法院提出，更何况，“有市场
就有涨跌”，平等自愿、风险
自负的契约精神，实为市场
经济的基石。

其实，无论是开发商，还
是其他人，谁也没有作出过

“包赚不赔”的承诺，现在房

价大跌了，就要求退房，要是
房价大涨了，还会要求退房
吗？当然，目前各地“房闹”事
件背后当然也有“房奴”的艰
辛。因房价的“大起”而恐慌
性购房，结果却遭遇“大落”。
但若没有高企房价的裹挟，
可能就不会有恐慌性购房。

“房闹”背后的房价焦虑，的
确值得相关部门关注，需要
引导纾解。但我们也应该看
到，房价松动，是否意味着房
价开始理性回归，如果是这
样的话，那倒是件值得百姓
庆幸的事情。

读者：谢晓刚

@王旭明：
在社会中从事某些职业

的人，比如教师医生保姆幼
儿园阿姨和养老院护工等，
是决不能将自己的工作与社
会公平与否（包括单位对你
公平与否）直接挂钩并呈现
给工作对象的，从事这些工
作也永无暴富之日，古今概
莫能外。面对现实愤懑不平
又管不住自己怎办？一决不
缺德二另谋生路三反思，就
是不能施邪于工作对象。
@光远看经济：

房地产过去对GDP的
带动绝对是居功至伟的，
但，那不正常！我们的经济
总不能永远在不正常的状
态中前行吧。为什么将不
正常的事拨乱反正到正
常，有很多人却感觉这样
做不正常了呢，难道只有
一直带病才正常？难道一
直高烧40度蒸桑拿才正常？
@韩志国：

贫困县都享有国家财
政援助和政策优惠,正因为
如此,一些早已脱贫的地区
仍然千方百计地保留贫困
县资格。一些贫困县不把
有限的资金用于改善民生,

却用于建豪华办公楼,并相
互攀比 ,越来越奢华。国家
应制定明确标准,凡是盖豪
华办公楼的贫困县一律取
消贫困县资格。
@许小年：

机场的牛肉面，无色
无味，50元一碗，纯“坑爹”。
这里少有回头客，单期博
弈，市场美誉无价值，卖家
宰客无后顾之忧。市场失
灵？非，博弈性质决定的结
果。大排档绝不这么干，因
为是多期博弈。
@曹凤岐：

创业板退市制度意见
征求稿中增加的两个退市
条件，没有多大实质意义。
创业板公司终止上市在

《交易规则》已有硬性规定，
只要执行就可以了。而不应
该以是否受到公开谴责为
准。交易所凭什么谴责上市
公司，又以什么标准谴责上
市公司？这个条件只能增
加交易所的权力。
@贾康：

央行一次下调存款准
备金率0 . 5%，如作解读已不
能限于货币政策的“微调”
概念，至少要与“预调”概
念联系起来理解。

行医问诊又不是溜门撬锁，太低调的话就很难做下去，方圆20公里的村民都知道这个小有名气的“一针灵”，卫生部
门非要说不知道这个“村医”的存在，只能证明这个部门长期失聪失明。

□徐迅雷

香港旺角花园街排档发
生大火，9人遇难34人受伤。

大火从排档两端同时燃
起。旺角警区副指挥官说，起
火原因可疑，重案组已接手
调查。花园街排档去年12月6

日曾发生火灾，起火位置与
这次很近。时间也在清晨5

时，当时是被人纵火，幸无人
员死亡。

我3年前去香港旅游，特
意去过旺角，这里给我的印
象是人多楼密真拥挤。有关
资料说，“旺角的人口密度极
高，平均密度为每平方公里
13万人”。这里作为著名的繁
华购物区，流动人口也多得
惊人；而且旺角还成为高空
抛物案件高发地，曾经半年
就发生3次高处投掷腐蚀性
液体事件，每次都有几十人
被灼伤。

旺角这次大火被定为4

级，而在15年前的冬天，香港
嘉利大厦遭遇5级火警———
仅次于需要出动军队的最高

灾情警报，致死41人，致伤80

人。1996年那场大火，整整燃
烧了21个小时。起火原因是
拆卸电梯时，焊接工人焊切
金属的火星从11层落到2层
电梯大堂，引燃了电梯间里
的易燃杂物。香港从这场高
楼大火全面吸取教训，革新
了香港的消防条例和防火细
节。之后15年，仅发生过1起5

级大火，这回的4级大火导致
9人遇难，是一起重大的灾
难。

旺角之火，烧痛人心。若
跟去年一样，是有人在凌晨
时分纵火，那差不多就属于

“防不胜防”了。人祸从来比
天灾更可怕。那些从旺角高
空抛洒腐蚀性液体的事件，
同样是一种变态的人祸。

香港特区行政长官曾荫
权去医院探视伤者，检讨同
一地点再发生火灾，反映出
改进措施不足。旺角的街道
很窄，临街的排档即使与民
居分隔开来，那距离其实也
很近。今后如何防范类似的
案件发生，真的很考验特区
政府的智慧。

香港是个好地方，除了
人口实在是太多太密之外，
其他你真是说不出它有什么

不好。但是，多么文明的人
类、多么进步的社会，还是不
免会生出反人类反社会的孽
种，这是防范社会性犯罪必
须考虑的问题；而如何把消
防救火做得更好，大抵属于
技术层面的事情。在我看来，
消防消防，先防后消，早防快
消——— 我总是梦想着，哪一
天所有的建材都是防火而不
燃烧的，那多好。

“只要用往地狱去的一
半力量，人们就可以进天堂
了。”这是英国作家本·琼森
的话。说一千道一万，人，还
是一切问题的根本。

旺角之火提醒“先防后消”
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